

PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes. 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'75 »
Número suelto. 0'15 »

Anuncios y comunicados, á
precios convencionales.

PAGO ANTICIPADO.

EL DIA

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Puerta Nueva, número 14.

No se devuelven originales aunque no se publiquen.

Toda la correspondencia á Director.

PERIÓDICO SEMANAL, POLÍTICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

AVISO

En el huerto que existe en la alameda de San Gregorio y frente á la glorieta, propiedad de don Francisco Abril, se venden naranjas dulces, sin estar heladas, limas y limones, todo por cientos, de superior calidad y á precios convencionales.

LOS PROYECTOS DEL GOBIERNO

Es á todas luces innegable que la mayoría de los disputados que prestan calor y vida al Gobierno que para desdicha de la nación española rige los destinos públicos, se halla hondamente dividida; ya no existe la unidad de acción que constituía su más firme baluarte y que le hacía aparecer como uno de los partidos de mejor organización y más potentes de cuantos han llegado á las esferas gubernamentales.

Peró por efecto sin duda de la torpeza del Jefe del Gabinete, ó por su funesta marcha administrativa, se ha desquiciado en tal forma su adicta

mayoría de otros tiempos, que hoy combaten con sin igual denuedo los proyectos que ante la representación nacional presentan los Ministros, por considerarlos todos sumamente perjudiciales para nuestro empobrecido y angustiado país.

Y no podía suceder lógicamente otra cosa. Aun cuando los diputados por no romper la disciplina del partido, se prestaran dando una prueba de ductilidad y sumisión á lo que el Gran Pontífice manifestara, como sucedió en la candidatura oficial que el gobierno propuso para la constitución de las secciones que habían de dictaminar en los proyectos de Hacienda, accedieron á votar los individuos propuestos por el ministerio, pero reservándose como era natural su libertad de acción para impugnarlos cuando fueran presentados al Congreso para su discusión.

Y era lo único que el señor Sagasta podía esperar; que votaran unánimemente la candidatura oficial, para que no apareciera por de pronto dividida la mayoría; ¡que estuvieran conformes con los proyectos de Hacienda, eso nunca! por la sencilla razón que aun cuando en el ánimo de los diputados hubiera entrado por cálculo, ó por cualquiera otra causa acceder á los deseos del Gobierno, no era posible, atendiendo á que los representantes de los pueblos no se deben á sí mismos,

tienen á su espalda los electores que son los que inmediatamente sufren las consecuencias de la funesta política del Jefe de los fusionistas, que les precisan como es consiguiente á que interpongan su veto á todo plan que redunde en perjuicio de sus intereses.

Y para probar nuestro aserto, no solo basta fijarse en que la mayoría de los diputados disienten en absoluto de los planes presentados por los ministros; sino que continuamente llegan á Madrid infinidad de comisiones de todas las provincias de España suplicando, en particular al Ministro de Hacienda, que modifique sus proyectos ó los retire, que sería lo más acertado.

Y como los representantes de los pueblos deben hacer causa común con sus electores cumpliendo el sagrado deber impuesto de proteger sus intereses que están muy por encima de las miserias políticas, de ahí que la mayoría de los que tienen asiento en los escaños del Congreso, tengan que combatir con rudeza los proyectos de los Ministros evidentemente perjudiciales para los productos agrícolas é industriales.

Y por esfuerzos titánicos que haga el Sr. Sagasta para aunar y zurcir voluntades, y por más halagos que demuestre, no obtendrá resultado alguno positivo, tenga la completa seguridad de ello; porque el país le ha vuelto la es-

palda, y los diputados tienen que marchar en la misma dirección por donde les marque el oleage que se revuelve como un torbellino contra el Ministerio. Digalo sino «El Eco de Castilla» periódico ministerial, que en una de sus columnas consigna, que el 25 de los corrientes tendrá lugar en Valladolid una gran reunión de contribuyentes, y propone «que todas las regiones de España correspondieran á la iniciativa de la provincia de Valladolid y se reuniesen en un sitio determinado para alzar su voz y demostrar su opinión contra los proyectos del Ministro de Hacienda.»

Ya vé el Jefe del partido fusionista como se revuelven airados contra la política del gobierno que representa sus mismos parciales; así es que cuando un partido que se halla en el poder, la mayoría, que es su principal sosten emprende una campaña de ruda oposición por perjudicar intereses que muy de cerca afectan al contribuyente, no es posible por más componendas que quieran emplearse, ni por más promesas y halagos que se hagan, continuar al frente de la gobernación del Estado; hay que resignarse con la suerte que se presenta, pues no siempre ha de ser propicia, y tener suficiente abnegación para dejar expedito el camino á fin de que otro más afortunado pueda sacar al país de su mísero estado y de la

postracion en que yace.

Los gobiernos que comprendiendo el mal estar del pais y no siéndoles posible por causas ajenas a su voluntad llevar la tranquilidad al ánimo de los contribuyentes, tienen abnegacion bastante, patriotismo suficiente para dejar sin género alguno de violencia el puesto que ocupan, esos gobiernos merecen plácemes de todo el mundo, a semejanza del experto militar que ejecuta una honrosa retirada; por consiguiente si quiere el Sr. Sagasta caer con gloria, baje del pedestal en que se halla encumbrado, y no dude se lo agradecerá el pais contribuyente.

SUETOS Y NOTICIAS

El martes en la tarde pasábamos por la calle de Hostales, y para coincidencia! vimos conversando amigablemente a los mismos que la semana anterior sostuvieron el dialogo que consignamos en el número anterior.

Nos detuvimos con un amigo, y muy inmediato a los interlocutores, pudimos apercibirnos del siguiente dialogo:

—No me dijo V., amigo, que no fuera a hacer postura para la limpia de la acequia porque habian puesto a buen recaudo a un prógimo que se presentó casa del Síndico con el mismo objeto?

—Pues si señor.

—Nada más lejos de la verdad, amigo; sino hubo tal suelta, ni ese es el camino.

—Pues yo le digo a V., amigo, que al tío *Fulano* se le *enchiqueró*; esa sí que es la verdad.

—Sí, hombre, sí; pero fué por otra cosa que yo le diré: Se presentaron casa del Síndico como unos seis u ocho individuos, y le manifestaron que el heredamiento quería que la acequia se subastara. El Síndico les hizo presente que no se podía acceder a su peticion, por haber convenido la junta que se hiciera al *gasto*. Entonces el tío *Fulano*, parece segun dicen pronunció palabras inconvenientes y un tanto ofen-

sivas para el Síndico; y como este tiene el doble carácter de Teniente-Alcalde, y es muy *terrible*, en uno de esos arranques que con frecuencia suelen darle, mandó detenido a la cárcel, al que tan injustamente le faltó.

—Hombre, si eso es así, ya varía la cosa.

—Pues mire V., así me lo han asegurado.

—Vaya, pues sea lo que quiera; quede V. con Dios y hasta el martes que nos volvamos a ver por estos contornos.

Nuestro querido amigo D. Baudilio Hostech, se encuentra hace dias en el lecho del dolor a consecuencia de una grave enfermedad.

El lunes en la tarde se agravó de tal manera que fué necesario administrarle el Viático.

Apreciaremos el pronto restablecimiento de nuestro respetable amigo.

Continuamente excitamos a la autoridad para que disponga la reforma de los caminos vecinales y la desecacion de las charcas que existen en el de Cartagena; y sin embargo no hemos podido conseguir apesar del constante clamoreo del vecindario que se ponga término a lo que reclama la higiene pública, que se halla amenazada por aquel foco perenne de infeccion, y a la composicion de los referidos caminos que son un peligro para el transeunte, y un perjuicio para sus intereses.

El viernes en la tarde acertamos a pasar por el camino de Cartagena y vimos con vergüenza un carro atascado hasta el cubo en la charca que existe próxima al paso nivel del ferro-carril, cuyo carro se encontraba en aquel inmenso lodazal desde las doce del dia, sin que a las cinco y media de la tarde, hora en que nos retiramos de aquel sitio, hubieran podido extraerlo, apesar de los trabajos practicados para conseguirlo.

El carretero se quejaba amargamente del contratiempo sufrido, gracias a la negligencia de nuestras autoridades, pues tenía segun nos manifestó, precision de llegar a las seis de la tarde al punto de partida.

Ya ven las autoridades el per-

juicio grave que están irrogando por su apatía, no solo a la pública salud sino a los transeuntes que conducen intereses.

¿Hasta cuando se va a estar abusando de la paciencia del público?

Con un atento B. L. M. del director general de Seguridad, Sr. Ibañez Aldecoa, hemos recibido dos estadísticas, correspondiendo la primera a los periódicos que han visto la luz pública en el año anterior, y la segunda relativa a la criminalidad del mismo año.

Agradecemos la fineza de que hemos sido objeto.

El lunes nos fué imposible asistir como hubiera sido nuestro deseo a la inauguracion de la mina «Virgen del Carmen» por efecto de tener quebrantada nuestra salud, como igualmente no pudimos concurrir a la velada que en honor a Santo Tomás de Aquino se celebró en el Seminario Conciliar.

La fiesta que tuvo lugar en S. Anton estuvo brillantísima, no omitiendo la empresa gasto alguno para que apareciera con toda solemnidad.

Escusamos decir que como hizo un dia primavera fué de gran inportancia la concurrencia que asistió a presenciar la inauguracion de los trabajos que han de practicarse en la expresada mina.

Todas las dependencias de la mina, se hallaban lujosamente engalanadas con escudos de armas de las provincias mineras españolas, y con gran profusion de banderas y gallardetes.

En cuanto a la velada que tuvo efecto en el «Seminario Conciliar» estuvo solemne, notándose gran animacion en el salon y siendo muy aplaudidos todos los que tomaron parte en tan agradable festival.

Se pronunciaron varios discursos y se leyeron algunas composiciones poéticas, que fueron sumamente aplaudidas por el numeroso público que invadia el salon.

Repetimos lo anteriormente expuesto; que sentimos en el alma no poder asistir.

Ha sido propuesto en primer lugar en terna para la escuela vacante que existe en esta poblacion, nuestro querido amigo D. Antonio Molera.

Damos nuestra más cordial enhorabuena a tan distinguido profesor y amigo.

Damos la más cumplida enhorabuena a nuestro querido amigo D. Julio Torres y Gisbert, por el nombramiento expedido a su favor de auxiliar del Ministerio de Gracia y Justicia.

Hemos visto reproducido en «El Noticiero» periódico adicto a la conservaduría, y que vé la luz pública en Madrid, por carta que de esta poblacion se le dirigió para que lo consignara en sus columnas, el manifiesto que como suplemento a «La Crónica» publicó el comité conservador de esta localidad el sabado 3 de los corrientes.

No podemos explicarnos el por qué de la exhibicion del comité conservador.

Qué tiene que ver que un periódico haga ciertas observaciones, que despues de todo no pasarán de ser perfectamente gratuitas, respecto al porvenir del partido conservador de la localidad, y de la forma y manera que en la actualidad se halla constituido?

Tiene conciencia el comité que en el seno de él no se dibujan tendencias de pugilatos?

Pues si efectivamente no las hay, ¿a qué esa exhibicion tan extemporánea y tan fuera de razon?

Con la publicacion del manifiesto, han dado lugar a que por los más indiferentes se presuma que no existe perfecta union entre los individuos que forman el comité, por cuanto sin motivo ni causa justificable se ha dado a los vientos de la publicidad un manifiesto, por el solo hecho de que aparezcan al pié del documento las firmas de todos los vocales, demostrando al mundo político que existe en el comité la mejor armonía; y que rinden tributo de homenaje a su Jefe Sr. Rebagliato.

El público ya sabe lo que son esas cosas, es decir, lo que significan esa clase de documentos.

Y le parece que huele á ratonera.

Y tal vez no se equivoque.

Dicenuestro colega «El Diario»

«Se ha sustituido por canales de ladrillo la cañería de barro establecida anteriormente para el riego de los jardincillos de la Glorieta.»

Nos parece sumamente acertada la medida.

Pero también nos parecería acertado, y para el efecto el colega podía inuflar con sus amigos que no se permitiera lavar en el *acueducto* contiguo a la Glorieta.

Hemos visto con pena, que de ordinario se hallan gran número de mujeres lavando en el *escorredor* que existe contiguo a la Glorieta, convirtiendo aque- en un lavadero público; y si esto se hiciera en días de escasa concurrencia á aquel paseo, menos mal; pero sino se recatan lavar en días de gran concurrencia como si fuera propiedad exclusiva de las que ya han adquirido la costumbre de lavar sus ropas en aquel *acueducto*; y éste abuso por el buen nombre de la población debe á todo trance desaparecer.

Que no se diga que en Orihuela no hay autoridad; ó por lo menos que estas permiten que cada cual se despache á su gusto como á país conquistado.

Pero ¡ea; sino harán nada; de provecho... puede...

Segun la nota que nos han facilitado en el Registro Civil de las defunciones que ha habido y de los nacimientos en la decena del corriente mes, son las siguientes:

Fallecidos, 18.—Nacidos, 15; 8 varones y 7 hembras.

Apreciaríamos que nuestro apreciable colega «El Diario» que se halla en íntimo consorcio con la gente fusionista, se sirviera indicarnos á qué altura nos encontramos de alumbrado público.

Decimos esto, porque ya digimos, y también el colega dió la noticia que un representante de una casa había hecho proposición al Ayuntamiento para esta-

blecer en Orihuela el alumbrado eléctrico, bajo las mismas condiciones que tiene concertado con el Sr. Gibbons,

Y como hasta la presente nada en concreto se sabe, si admitió la propuesta por el indicado representante ó fué desechada su proposición, desearíamos en este caso saber cuando la casa del Sr. Gibbons vá á empezar los trabajos para la instalación de la caldera, y para el efecto apreciaríamos que nuestro estimado colega nos digiera qué hay sobre el particular, por si nada hay, callar, para no volvernos á ocupar más del asunto.

Quedamos esperando la contestación del colega.

El chavacano lenguaje de «La Crónica» y su afán de terminar sus sueltos con un versito, nos recuerda el estilo de «El Tío Conejo» y «El Cencerro», á dichas publicaciones se asemeja y ¡por Dios! que no le envidiamos.

Nos duele en el alma tener que sacar trapitos á relucir, pero no hay más remedio, «La Crónica» lo quiere.

La niña encorcelada es un disparate que no hay palabra en nuestra lengua para calificarlo, pues solo á imaginaciones completamente negadas se le ocurre inventar semejante vocablo, y sin embargo tiene «La Crónica» el cinismo de repetirlo en sus *versos* que titula *Romance*, y efectivamente es nn romance de cie-

go. La palabra francesa *Demi-monde*, usada en el caso que lo hizo el *semanario enciclopédico* es otro disparate, y van dos.

En fin, que es preciso que dicho periódico se dé una vuelta á sí mismo, para criticar á los demás, cuando tiene más faltas que una pelota.

Resúmen: La presidencia (tras la cortina) mal.

Los mataores (Luis inclusive) mal.

Los monos sábios, ó sea los comparsas, mal.

Y todo mal, muy mal.

* * *

Respecto al artículo kilométrico que nos dedica, mucho y bueno pudiéramos contestar ¿pero qué hemos de decirle? nada,

únicamente que desde que se separaron del partido conservador los que prestaban calor y vida, en una palabra, los que constituían su actividad, ha quedado ese partido momificado, sin elementos que le alienten, que le muevan, en fin figuras de cera.

Y basta y sobra y hacemos punto final.

Segun nos han asegurado parece que el jefe de los conservadores locales Sr. Rebagliato, que se encuentra en cama enfermo de algun cuidado, ha experimentado algun alivio.

De todas veras celebramos su mas pronto restablecimiento.

La reseña que nuestro colega «El Diario» describe de la última sesión que celebró nuestro Ayuntamiento, dice entre otras cosas, que se deslizó con suma tranquilidad, y que volvió á renacer la calma en el seno de la corporación municipal.

Segun se desprende de las palabras del apreciable colega, no hay duda que la calma estuvo amenazada y que por un acto de patriotismo volvió á renacer de nuevo.

Pero á pesar de la aparente tranquilidad, á nosotros nos han asegurado que *El Oriol* en su retiro se quejaba amargamente, y daba cada graznido que hacia volver la cabeza á algunos Ediles, por temor á que el *pajarrraco* se presentara en el salon, y les pusiera de manifiesto sus inconsecuencias, y la manera burda que tienen de resolver ciertas y determinadas cuestiones.

Y sobre todo el no volver sobre sus acuerdos, cuando y como... no les conviene; y despues de todo tieden razon, una cosa es predicar y otra dar trigo

Cuando conviene que es beneficioso, se vuelve, no una, sino ochenta mil veces sobre sus acuerdos.

Para eso mandan, diran ellos, y el pájaro que grazne lo que quiera.

Conque amigo «Diario», deje V. al pobre animal quietecito en un rincón del archivo y no le saque más al público.

Que diablos, V. siempre está arreglado.

Segun nos han asegurado, en

un plazo no lejano se unirán en ineludible lazo, una bella señorita de esta población con un joven eficionado á las tareas periodísticas.

No revelamos los nombres de la enamorada pareja por que no hemos sido autorizados para ello.

Despues de haber practicado brillantes ejercicios ha recibido el grado de licenciado en medicina y cirujía nuestro querido amigo y pariente D. José Clavara y Garriga.

¿No quedamos en que el Alcalde contrató con una casa de Cartagena una tubería á un precio sumamente económico, con el objeto de colocarla en la fuente de S. Francisco, con grande aceptación por el ayuntamiento?

Pues ¿cómo es que no se lleva á efecto á aquel beneficioso contrato y continúan las cosas en el mismo ser y estado que antes tenían?

Es decir, aquí lo mismo que allá.

Los magnates fusionistas de la localidad parodian á su Jefe don Práxedes; prometer mucho, cumplir nada; y como el que promete no pierde nada, claro, no les cuesta prometer.

Gran marejada han levantado al decir de los periódicos los proyectos de hacienda; y aun cuando el Jefe del gabinete ha celebrado una detenida conferencia con el Sr. Gamazo, no han podido llegar á un acuerdo; y se teme apesar de la tranquilidad que trata el Sr. Sagasta, de llevar al animo del Ministro de Hacienda, que este no haya medio de hacer que desista en presentar su dimisión.

Si esto es verdad, todos deben imitar al Sr. Puigserver para salvacion del país.

Por fin los hermanos de la T. O. se han decidido á que hayan procesiones esta Semana Santa.

Aplandim os el pensamiento, siquiera para que no se pierda una costumbre tan inveterada, y porque generalmente las procesiones de nuestro país se presentian con placer.

«La Última Moda», publica en el núm. 9 que acabamos de recibir, un panorama de trages de

niñas. Once figuran en el grupo con los modelos de última novedad. En otro grupo hay siete modelos de trages de señora y dos de niños. La página de dibujos para bordados artísticos es preciosa. Con dicho número anuncia los números de las suscriptoras que tienen opción a regalos por sorteo.

EDICTO.

D. José Benedicto Montero,

Teniente del Batallon Depósito de Orihuela, núm. 53, y Fiscal Militar de esta plaza:

En uso de las facultades que la ley de enjuiciamiento militar y órdenes vijentes me conceden, como Juez Fiscal de la causa instruida contra el recluta de Ultramar, Diego Llopez Moliña, del pueblo de Santa Pola de esta provincia y reemplazo de 1886, por el delito de no haber efectuado su presentacion al ser llamado a embarque, por el presente primer edicto cito, llamo y em-

plazo al referido recluta, para que en el termino de treinta dias desde la publicacion del mismo, comparezca en esta Fiscalia, sita en la casa cuartel del expresado Batallon Depósito, á dar sus descargos, pues de no verificarlo se le irrogarán los efectos consiguientes á que haya lugar.—Orihuela á seis de Marzo de mil ochocientos ochenta y ocho.—V.º B.º El Coronel de la Zona, Codina.—El Fiscal, José Benedicto.

VARIEDADES.

CHARADA

Prima dos en las tiendas venden de encajes;
Dos tres hay en las charcas y hasta en potajes;
Prima tres es el trasto en que me baño
Y tú eres ¡ay! mi *todo* si no me engaño.

Reugalah.

Imp. de Cornelio Payá, Mayor 37.

SECCION DE ANUNCIOS

PERSIANAS

De cadenillas de hierro. Las mejores que se conocen por su construcción y solidez.

DE LA ANTIGUA Y ACREDITADA FÁBRICA DE LA VIUDA É HIJOS DE M. ALMODOVAR

A S P E

Representante de la casa en esta poblacion, Juan Ramos. Vallet, 1º

En el establecimiento de encuadernación de José Baño, Sta. Lucia 11, se construyen toda clase de encuadernaciones á precios sumamente económicos.

No equivocarse y llevar libros al expresado establecimiento, y probareis la veracidad de este anuncio.

SANTA LUCIA 11

DISPONIBLE

D. RAFAEL ARNALDO

Agente de negocios, Colegiado-Justiniano-5-2. Madrid.

LA TAURINA.

En este acreditado establecimiento se venden licores extranjeros y del país, á precios convencionales.

Tambien encontrarán vinos de mesa.

Aguardientes de todas clases.

Especialidad en conservas, jamones, salchichon y manteca de vaca.

DISPONIBLE.